

76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



**28 DE MAYO DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

A unas horas de que el Congreso de Michoacán celebre sesión ordinaria, el colectivo de periodistas NiUnoMás Michoacán emitió una alerta ante la inminente aprobación de la reforma al Código Penal que busca sancionar la apología del delito.

A través de redes sociales, la vocera del Colectivo NiUnoMás, Patricia Monreal, publicó el posicionamiento en que se señala que la iniciativa del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla vulnera derechos fundamentales, pone en riesgo el ejercicio periodístico y pretende consumarse mediante un “albazo legislativo”. El dictamen ya fue distribuido entre los legisladores para cumplir con los plazos legales, y de último minuto la noche de este martes fue incluido en el orden del día para la sesión de este miércoles 28 de mayo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/advierten-periodistas-de-michoacan-censura-en-reforma-al-codigo-penal/>

El **Colectivo #NiUnoMás Michoacán**, emitió este martes una alerta sobre un posible albazo legislativo para aprobar la reforma al Código Penal en materia de apología del delito que promueve el Ejecutivo Estatal, y que por su redacción atentaría contra el ejercicio periodístico en la entidad.

En el escrito, el Colectivo señala que si bien el asunto no está contemplado en la orden del día de la Sesión de Pleno que se hizo pública, el dictamen elaborado por la Comisión de Justicia ya fue distribuido a las y los legisladores para cumplir con el plazo que mandata la Ley para la publicidad de los asuntos que habrán de ser abordados.

<https://www.contramuro.com/reforma-codigo-penal-michoacan-periodistas-alerta/>

El Congreso del estado de Michoacán se encuentra en el centro de una intensa polémica tras la propuesta de una reforma al Código Penal que busca tipificar como delito la llamada "apología del delito". La iniciativa ha generado preocupación entre organizaciones de derechos humanos, periodistas y artistas, quienes advierten sobre posibles violaciones a la libertad de expresión y riesgos de censura.

<https://www.noventagradados.com.mx/nacional/preocupacion-nacional-por-ley-que-sanciona-con-carcel-a-cualquiera-que-hable-de-crimen-organizado-en-michoacan.htm>

La Senadora Reyna Celeste Ascencio Ortega, se presentó en rueda de prensa acompañada con las diputadas locales Fabiola Alanís, Giulianna Bugarini, Emma Rivera, Nalleli Pedraza, Jaqueline Avilés, Melba Albavera y el diputado local, Juan Pablo Celis, integrantes del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Michoacán



**28 DE MAYO DE 2025**

para emitir un posicionamiento a favor de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://laregionenlinea.com.mx/morelia-legisladoras-y-legisladores-morenistas-de-michoacan-se-unen-en-apoyo-a-la-presidenta-sheinbaum/>

A pesar de que la presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso local, **Fabiola Alanís, había ofrecido “parlamento abierto” y mesas de trabajo con periodistas** para analizar la iniciativa que presentó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla para **sancionar la apología del delito**, el dictamen terminó aprobándose en secreto en menos de dos semanas, sin que se cambiara una coma al original.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065886>

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) irá en contra del dictamen de reforma para castigar la apología del delito en Michoacán si éste se mantiene en términos que impliquen censura a los ciudadanos.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065899>

En caso de que este miércoles se apruebe la iniciativa de Alfredo Ramírez Bedolla para **sancionar la apología del delito en Michoacán**, el Partido Acción Nacional (PAN) **presentará recursos legales para echarla abajo**.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065859>

## MICHOACÁN

Sin una respuesta positiva a la solicitud de diálogo directo por parte del gobernador del estado Alfredo Ramírez Bedolla, la Unidad de Sindicatos y Organizaciones Civiles del Estado de Michoacán, ha convocado a una movilización que contempla el cierre de vialidades en la Capital Michoacana.

A través de un comunicado, los dirigentes, ofrecieron una disculpa anticipada a la ciudadanía por las posibles afectaciones, no obstante señalaron que dicha manifestación podría suspenderse de ser recibidos por el mandatario estatal.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/sindicatos-tomaran-la-capital-michoacana/>

Por parte del Gobierno de Michoacán se mantiene diálogo permanente y abierto con los diversos sindicatos del estado, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

**28 DE MAYO DE 2025**

Detalló que, de acuerdo al gremio sindical, son las dependencias estatales las que atienden en el marco de sus respectivas responsabilidades para el desarrollo de trámites.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/dialogo-permanente-y-abierto-con-sindicatos-en-michoacan-bedolla.htm>

Antonio Ferreyra Piñón, secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (STASPE), adelantó que los bloqueos en vialidades de la ciudad de Morelia comenzarán a partir de las ocho de la mañana.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065985>

Este miércoles, organizaciones sindicales y sociales se manifestarán en diversos puntos de Morelia para hacer frente a sus exigencias al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

Las Organizaciones sindicales y sociales unidas del estado de Michoacán, conformadas por el Staspe, CNTE, SUEUM, Sutbaem, SUTOOPAS, jaripeyeros, SUTASPIEM, Sidemm, entre otras hicieron un llamado, mediante un comunicado, al Gobierno de Michoacán para que atienda sus demandas; paralelamente informaron las manifestaciones que emprenderán este 28 de mayo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/amenazan-organizaciones-sindicales-paralizar-morelia-este-miercoles/>

Este martes la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación sección XVIII, fracción Poder de Bases, determinará si se unen al paro de labores generalizado.

En entrevista Luis Castillo Ferrel, líder estatal de la CNTE, señaló que no han obtenido una respuesta satisfactoria por parte de autoridades de gobierno del estado para atender las demandas, por lo que continuarán en plantón indefinido frente a Palacio de Gobierno.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/valora-poder-de-bases-unirse-a-paro-de-labores-en-escuelas-en-michoacan.htm>

Esta mañana la ONOEM destruyó oficinas de Finanzas para exigir asignación de plazas en Michoacán, específicamente en el nivel de Telesecundaria y también para Educación Física.

En entrevista, uno de los jóvenes que encabezó la protesta, precisó que en un año (desde el 31 de mayo de 2024) la **Secretaría de Educación en el Estado (SEE)**, que encabeza Gabriela Molina Aguilar, no ha realizado concursos de asignación de plazas para Telesecundarias.

<https://www.contramuro.com/onoem-exige-asignacion-maestros-michoacan/>



**28 DE MAYO DE 2025**

En el primer trimestre de 2025, 1.5 millones de personas trabajan en informalidad, lo que representó el 67.8 por ciento de la población laboral o económicamente activa, según la **Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE)**, correspondiente al estado de Michoacán del INEGI.

En la encuesta se revela que esta proporción refleja un incremento respecto al mismo trimestre de 2024, cuando la tasa fue de 65.4 por ciento.

<https://www.contramuro.com/informalidad-laboral-michoacan-2025/>

La “justicia laboral” de Gabriela Molina, titular de la SEE, no es más que una pasarela con la que busca aprobación rumbo a 2027, consideró el grupo magisterial conocido como “Poder de Base”.

Lo anterior, durante las manifestaciones que este martes encabezaron los maestros en la zona de Tres Puentes, en donde planeaban bloquear las vías férreas, acción que fue impedida por elementos de seguridad que llegaron en el lugar.

<https://www.contramuro.com/justicia-laboral-gabriela-molina-michoacan/>

El Instituto del Transporte del Estado de Michoacán (ITransporte) hace un llamado a la **Comisión Reguladora del Transporte (CRT)** a mantener el servicio de forma regular este miércoles **28 de mayo**, esto tras las posibles manifestaciones anunciadas. El instituto exhorta respetuosamente a los organizadores a no interrumpir el servicio de transporte público, en consideración a las y los usuarios. Si bien la Constitución garantiza la libre manifestación, el **Artículo 6º** establece que este derecho no debe perturbar el orden público ni afectar a terceros.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/itransporte-llama-a-transportistas-a-no-interrumpir-servicio-p%C3%BAblico>

Una zona de baja presión con potencial ciclónico, ubicada al **sur de las costas de Guerrero y Michoacán**, presenta un **100% de probabilidad de evolucionar a ciclón tropical** durante las próximas 48 horas, informó la [Comisión Nacional del Agua](#) (Conagua).

De acuerdo con el más reciente reporte del organismo, el fenómeno se localiza aproximadamente a **500 km al sur de Zihuatanejo, Guerrero**, y a **525 km al sur de Lázaro Cárdenas, Michoacán**, con un desplazamiento hacia el oeste-noroeste a **16 km/h**.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/tormenta-alvin-sistema-frente-a-guerrero-y-michoac%C3%A1n-evolucionar%C3%ADa-en-horas>

**De marzo del 2024 al mismo mes pero del 2025, un total de 49 mil 600 personas en Michoacán** pasaron a ser desempleadas al no poder mantenerse en un trabajo, de acuerdo con los datos recopilados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).



**28 DE MAYO DE 2025**

Según el informe del tercer trimestre de este 2025, de enero a marzo, la **Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE)** arrojó que las **Personas Económicamente Activas (PEA)** mayores de 15 años son actualmente dos millones 258 mil; mientras que en 2024 fue de dos millones 307 mil.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/finanzas/en-un-ano-casi-50-mil-personas-perdieron-su-empleo-en-michoacan-inegi-23794140>

En el primer trimestre de 2025, la población económicamente activa (PEA) en Michoacán de Ocampo fue de 2.3 millones de personas, con una tasa de participación económica del 60.5 por ciento, según datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Inegi.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-cae-empleo-en-agro-y-sube-en-comercio-y-microempresas-inegi>

A cuatro meses del endurecimiento de la política migratoria por parte del gobierno de Donald Trump, en Michoacán el número de repatriados no supera el millar, informó el secretario del Migrante, Antonio Soto Sánchez.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reporta-michoacan-934-repatriados-tras-politica-de-trump/>

- Pese a las agresivas políticas del gobierno norteamericano, los migrantes michoacanos lograron liderar el top del envío de remesas familiares durante el primer trimestre del año, reportó la Secretaría del Migrante.

Con datos del Banco de México, Antonio Soto Sánchez, titular de Semigrante dijo que en total, el país captó 14 mil 268 millones de dólares en remesas familiares.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/capta-michoacan-1269-mdd-en-remesas-pese-a-politicas-de-eu/>

Michoacán se mantiene como el estado que más remesas recibe en todo el país, al sumar **1,269.2 millones de dólares** durante el primer trimestre de 2025, según cifras preliminares del **Banco de México (Banxico)**. Esta cantidad representa un crecimiento de 3.89% respecto al mismo periodo de 2024, cuando se captaron 1,221.6 millones de dólares.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-primer-trimestre-michoac%C3%A1n-lidera-recepci%C3%B3n-de-remesas-en-m%C3%A9xico-pese-a-posible-impuesto-en-eu>

El fotoperiodista Iván Villanueva, colaborador de la agencia Contraluz y de la agencia internacional Reuters, fue agredido este martes mientras cubría una manifestación a la altura de Tres Puentes, sobre avenida Madero.

**28 DE MAYO DE 2025**

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/agreden-a-fotoperiodista-durante-cobertura-de-protesta-en-michoacan/>

**El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales San Antonio, en Uruapan, que junto con la de Santa Bárbara, saneará el 82 por ciento del recurso contaminado para beneficio de 370 mil habitantes y del sector productivo.**

El mandatario destacó que el rescate y la **puesta en marcha de esta planta**, que tratará **300 litros por segundo**, representó una inversión estatal de **200 millones de pesos** y significa un paso hacia la sustentabilidad hídrica y el **desarrollo responsable de la cuenca del río Cupatitzio**.

<https://changoonga.com/2025/05/27/bedolla-inaugura-planta-tratadora-de-agua-en-uruapan-con-inversion-de-200-mdp/>

Al supervisar la construcción del teleférico de Uruapan, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, señaló que, con esta obra, la segunda ciudad más grande de Michoacán vivirá sus mejores tiempos en materia turística.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-teleferico-uruapan-vivira-sus-mejores-tiempos-en-turismo/>

Cotija es uno de los **cuatro municipios del estado** considerados como **focos rojos** debido a la fuerte inseguridad que ha padecido el sector mezcalero, afirmó el presidente de la Unión de Mezcaleros de Michoacán, Ulises Bedolla Alcaraz. De acuerdo con Bedolla Alcaraz, se conoce que los **mezcaleros han dejado de producir por las amenazas**, extorsiones y cobro de piso por parte del crimen organizado.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/cotija-entre-los-focos-rojos-de-inseguridad-al-sector-mezcaleros-de-michoacan-23795071>

En entrevista con medios de comunicación, Ulises Bedolla Alcaraz, presidente de la unión de mezcaleros en Michoacán, denunció públicamente las extorsiones sistemáticas que enfrentan los productores de mezcal en distintas regiones del estado, así como la creciente inseguridad que ya ha cobrado vidas.

*“Lo que está ocurriendo es un tipo de extorsión, a muchos (mezcaleros) les dicen si no te alineas, no trabajas, es una realidad que ya no podemos callar”,* afirmó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mezcaleros-de-michoac%C3%A1n-denuncian-extorsiones-exigen-justicia-para-productores-asesinados>

El cambio climático es una problemática que toma mayor relevancia debido a que sus efectos negativos son cada vez más palpables ya que afectan a miles de personas en el planeta. Un ejemplo de esto son las lluvias o sequías extremas, lo que genera escasez



**28 DE MAYO DE 2025**

de recursos naturales como el agua, esto de acuerdo con especialistas en medio ambiente. Por tal motivo un grupo de jóvenes universitarios en el estado buscan tomar acción ante tal contexto e invitan a otras juventudes entusiastas a participar en la Primer Cumbre Climática Juvenil Michoacán 2025 que se realizará los días 19 y 20 de junio en la Escuela Nacional de Estudios Superiores Morelia (ENES) de la Universidad Nacional Autónoma de México Campus Morelia.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/invitan-jovenes-universitarios-a-ser-factor-de-cambio-en-la-primer-cumbre-climatica-juvenil-michoacan-2025/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, logró frenar por segunda vez su detención, luego de que un tribunal federal ratificara una suspensión provisional que lo protege de una orden de aprehensión vigente.

Este martes, el Sexto Tribunal Colegiado en Materia Penal rechazó por unanimidad un recurso de queja presentado por la Fiscalía General de la República (FGR). La fiscalía buscaba anular la suspensión otorgada el pasado 20 de mayo por la jueza Sindy Ortiz Castillo, del Juzgado Décimo Quinto de Distrito en Materia Penal en la Ciudad de México. Esta suspensión protege al exmandatario de ser arrestado por su presunta responsabilidad en un daño al erario público superior a mil millones de pesos.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/de-nuevo-tribunal-salva-a-silvano-aureoles-de-la-detencion-le-otorga-suspension-provisional-a-exgobernador-que-habria-desfalcado-miles-de-millones-de-michoacan.htm>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, llamó públicamente al senador Raúl Morón Orozco a deslindarse del exgobernador Silvano Aureoles y de figuras cercanas a su grupo político, luego de la adhesión del colectivo “Despierta Michoacán” al proyecto del legislador.

<https://www.monitorexpresso.com/dirigente-de-morena-michoacan-exige-a-raul-moron-deslindarse-de-silvano-aureoles/>

**En tono firme, Jesús Mora González, dirigente estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), lanzó un llamado urgente al senador Raúl Morón Orozco, al que exigió deslindarse “de personajes nefastos” como el exgobernador Silvano Aureoles Conejo.**

**Durante su tradicional rueda de prensa semanal, Mora González arremetió contra la postura del legislador, quien el pasado fin de semana optó por ausentarse del**



**28 DE MAYO DE 2025**

**Consejo Estatal de Morena para asistir**, en paralelo, al evento del colectivo Despierta Michoacán, acto abiertamente organizado para promover la imagen del propio Morón Orozco.

<https://changoonga.com/2025/05/27/dirigente-morena-michoacan-exige-a-senador-moron-desligarse-del-nefasto-de-silvano/>

**No es un asunto menor** que el senador **Raúl Morón Orozco** haya faltado a la **Asamblea del Consejo Político de Morena en Michoacán**, y menos si la ausencia fue para poder reunirse con **silvanistas**, declaró en rueda de prensa semanal el dirigente del partido guinda, **Jesús Antonio Mora González**.

La Asamblea celebrada el pasado sábado 24 de mayo, expuso, fue para convocar a todos los morenistas michoacanos a **sumar nuevos cuadros**, pero también para emitir un pronunciamiento para **cerrar filas con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo**, gesto simbólico de unidad.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-es-menor-que-moron-faltara-a-morena-para-reunirse-con-silvanistas-jesus-mora-23796634>

El consejero nacional, Juan Pablo Puebla Arévalo, acusó que al menos la mitad del gabinete del actual gobierno de Michoacán está integrado por personajes identificados con el silvanismo, a pesar de que la administración se ostenta como parte de la Cuarta Transformación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/silvanista-50-del-gabinete-michoacano-revira-jp-puebla/>

Que respalde el proyecto de Raúl Morón rumbo a la gubernatura no se contrapone con su amistad y respaldo hacia el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, asegura el dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065896>

**La falta de apertura al diálogo por parte del Gobierno del Estado está detonando disturbios y movilizaciones sociales que amenazan con paralizar la capital michoacana**, advirtió el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez.

En declaraciones ante medios de comunicación, lamentó que estos escenarios de tensión se repitan en una administración que, dijo, **actúa con indolencia frente a las demandas legítimas de sus ciudadanos**.

<https://changoonga.com/2025/05/27/disturbios-y-protestas-en-morelia-consecuencia-de-desatencion-gubernamental-pan-michoacan/>

**28 DE MAYO DE 2025**

Un **alto a la “maldad” de las elecciones judiciales** exigió el dirigente en Michoacán de Acción Nacional (**PAN**), **Carlos Humberto Quintana Martínez**, pero informó que **el partido no llevará a cabo ninguna movilización** para asegurar que no se concrete el fraude que ha augurado desde hace meses.

Luego de colocar lonas con consignas como “**reforma judicial** = pacto criminal” y “Morena mata la transparencia”, en la rueda de prensa semanal de este martes 27 de mayo, las autoridades del PAN Michoacán pusieron en su presidium una que decía “**¡Alto! A la maldad del ‘bienestar’**”.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-una-lona-exige-pan-michoacan-alto-a-la-maldad-de-las-elecciones-judiciales-23795894>

Aunque el PAN en Michoacán dejó claro que en apego a la ley se mantendrá al margen de la jornada electoral del próximo 1 de junio, en la que por primera vez se elegirá por voto directo a jueces y magistrados, denunció que ese día Morena buscará imponer a “jueces y magistrados del bienestar”, es decir, a su servicio.

En rueda de prensa, el dirigente estatal del blanquiazul, Carlos Quintana Martínez, recordó que la reforma judicial excluyó a los partidos políticos y, por tanto, no presentarán quejas, no activarán caza mapaches ni realizarán movilización alguna.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/impondra-4t-jueces-del-bienestar-a-su-servicio-pan-michoacan/>

*“Ni de caza mapaches, ni acarreando votos”*, Partido Acción Nacional Michoacán, se abstendrá de intervenir en la jornada electoral del Poder Judicial, señaló Carlos Quintana, líder estatal del PAN.

El ex diputado local se mantuvo crítico del proceso electoral, pero indicó que el blanquiazul se mantendrá respetuoso de la ley.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/ni-de-caza-mapaches-ni-acarreando-votos-pan-michoacan-no-metera-mano-en-jornada-electoral-del-domingo.htm>

**Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), advirtió que el proceso electoral del próximo 1 de junio no es otra cosa que una simulación** para imponer jueces y magistrados «del bienestar». Durante su conferencia de prensa semanal, **el líder blanquiazul calificó el proceso como viciado desde su origen debido a la implementación de la tómbola**, mecanismo que, afirmó, sólo busca beneficiar al partido guinda y a sus aliados.

<https://changoonga.com/2025/05/27/eleccion-del-1ro-de-junio-es-para-escoger-a-jueces-y-magistrados-del-bienestar-pan-michoacan/>

**28 DE MAYO DE 2025**

**No habrá invitaciones a no salir a votar, marchas, ni persecución de “mapaches” electorales** por parte del Partido Acción Nacional (PAN), que desea que el proceso electoral salga de forma pacífica, aseguró su dirigente estatal, Carlos Quintana.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065850>

El dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Quintana Martínez, adelantó que desde su instituto político no habrá un llamado a sabotear la elección del Poder Judicial, sin embargo, el líder partidista insistió en calificar la jornada electoral como una forma en la que el gobierno centralista -Morena- busca "apoderarse" de todos los poderes del país. En rueda de prensa afirmó que el PAN no intervendrá en la elección, pues respeta la libertad de la ciudadanía de acudir a las urnas, además de que se apega a las reglas de la elección con la no participación de partidos políticos, no obstante, dijo, desde Acción Nacional se seguirá señalando el proceso electoral extraordinario judicial.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/no-habr%C3%A1-sabotaje-del-pan-a-la-elecci%C3%B3n-judicial-adelanta-dirigente-en-michoac%C3%A1n>

El Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán no intervendrá en la jornada electoral del próximo 2 de junio para la elección de jueces y magistrados, aseguró su dirigente estatal, Carlos Quintana Martínez.

Al ser cuestionado sobre la postura del partido frente a la elección judicial y su crítica a la misma, el líder panista evitó hacer un llamado a la sociedad Michoacana a manifestarse o participar en el boicot del próximo 1 de junio.

<https://postdata.news/el-pan-no-intervendra-en-la-eleccion-judicial-no-hara-nada/>

Con el objetivo de que la ciudadanía llegue bien informada a las urnas el próximo 1 de junio, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) invita a utilizar el simulador digital “Practica tu voto”, una herramienta que permite conocer de manera anticipada cómo serán las boletas “y cómo marcar tu voto correctamente en la elección judicial extraordinaria que se llevará a cabo en Michoacán”.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/05/27/invita-el-iem-a-practicar-como-votar-en-la-eleccion-judicial/>

A pocos días del proceso electoral y ante las declaraciones de actores políticos de salir a votar el próximo 1 de junio, el presidente del PRI Michoacán, **Guillermo Valencia**, expresó que participar en la elección de jueces y magistrados del Poder Judicial “**es legitimar esta aberración**”.

En conferencia de prensa, el dirigente estatal del tricolor cuestionó el diseño y formato de las boletas para la elección, así como que la ciudadanía conoce poco sobre los candidatos a jueces y magistrados del Poder Judicial.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/votar-es-legitimar-esta-aberraci%C3%B3n-guillermo-valencia-sobre-el-proceso-electoral-del-poder-judicial>



**28 DE MAYO DE 2025**

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, David Alejandro Delgado Arroyo, reconoció que el INE se mantiene pendiente de la advertencia de integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en torno a un posible intento de boicotear las elecciones judiciales del 1 de junio.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ine-michoac%C3%A1n-pendiente-de-advertencia-de-la-cn-te-sobre-boicoteo-a-elecciones-judiciales>

El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, confirmó que se han recibido quejas relacionadas con el proceso electoral judicial, aunque aclaró que no se trata de una cantidad fuera de lo ordinario. En entrevista con *Cambio de Michoacán*, el vocal ejecutivo del INE detalló: “Sí ha habido quejas, pero ahorita me vas a disculpar, no tengo el dato exacto del número de quejas presentadas”.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/05/27/ine-michoacan-confirma-recepcion-de-quejas/>

**Con el objetivo de que la ciudadanía llegue bien informada a las urnas** el próximo 1 de junio, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) invita a utilizar el simulador digital “Practica tu voto”, una herramienta que te permite conocer de manera anticipada cómo serán las boletas y cómo marcar tu voto correctamente en la elección judicial extraordinaria que se llevará a cabo en Michoacán.

<https://changoonga.com/2025/05/27/michoacan-no-sabes-como-votar-por-jueces-y-magistrados-este-domingo-iem-te-presta-su-simulador/>

Entre los **109 cargos del Poder Judicial de Michoacán (PJM)** que votará el electorado el 1º de junio próximo, **5 corresponden al Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ)**. En esta entrega, el Sol de Morelia informa qué función tiene esta instancia jurisdiccional, cómo serán asignadas las magistraturas a elección y **quiénes son las mujeres registradas como candidatas**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/quienes-son-las-mujeres-candidatas-a-magistradas-de-disciplina-judicial-en-michoacan-entrega-2-de-2-22928929>

Ante lo expresado por el presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo sobre que “*no hay ninguna consideración*” sobre los delincuentes armados; el dirigente del PRI Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, consideró que se mal interpretaron las palabras del edil, pues ya que existe un protocolo del uso legítimo de la fuerza pública en diferentes casos, como una agresión contra elementos policíacos, por ejemplo.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/abrazos-no-deben-ser-para-delincuentes-memo-valencia-sobre-declaraciones-del-edil-de-uruapan>



**28 DE MAYO DE 2025**

## MORELIA

El director de Mercados y Plazas Públicas de Morelia, Marco Antonio Garibay González, informó que notificó a la representación magisterial del grupo Poder de Base sobre la prohibición del ambulante en el Centro Histórico, debido a que en el plantón hay un registro de 18 puestos irregulares instalados en la avenida Madero y la Plaza Melchor Ocampo.

De acuerdo con el artículo 18 del Bando de Gobierno, “Los bienes inmuebles propiedad del Ayuntamiento, así como las vías públicas que sean invadidas, serán recuperados de inmediato bajo las leyes y normas municipales aplicables”.

<https://postdata.news/ayuntamiento-notifica-a-magisterio-que-esta-prohibido-el-ambulante-en-el-centro-de-morelia/>

Con el propósito fortalecer la coordinación con fuerzas federales y estatales en beneficio de Morelia y Michoacán, el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, participó en la Mesa de Seguridad convocada en la 21/a Zona Militar.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-reune-alfonso-con-mandos-para-afianzar-coordinacion-de-seguridad/>

En un primer encuentro para la organización de la próxima “Feria del Molcajete” en San Nicolás Obispo, autoridades municipales sostuvieron una reunión de trabajo con el Jefe de Tenencia, artesanos y cocineras.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065978>

El Gobierno de Alfonso Martínez Alcázar, mantiene una jornada permanente de limpieza y prevención en ríos y drenes de la ciudad. En la calle Ocolusen, al Oriente de la capital, se entrevistó con vecinos que se vieron afectados por la lluvia vespertina del lunes. En la zona, el agua reblandeció la tierra y provocó la caída de una barda que impactó a 2 vehículos, afortunadamente las unidades estaban solas y no hubo lesionados.

<https://primeraplana.mx/archivos/1065982>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

Seis militares perdieron la vida y dos lesionados dejó la explosión de una mina en los límites de Jalisco y Michoacán.

**28 DE MAYO DE 2025**

De acuerdo con información preliminar, los elementos castrenses realizaban labores de reconocimiento en un vehículo blindado y que durante su recorrido por un camino de terracería activó el explosivo sembrado.

La zona serrana del estallido es considerado un territorio en disputa por los grupos criminales del *Cártel Jalisco Nueva Generación* y de Los Reyes.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/05/28/politica/reportan-6-militares-muertos-por-explosion-de-mina-entre-jalisco-y-michoacan>

Habitantes de la Tierra Caliente de Michoacán confirmaron la presencia de aeronaves militares realizando sobrevuelos en municipios como Buenavista y Tepalcatepec, luego de la muerte de seis soldados en una explosión de un vehículo militar a causa de una mina, ataque que dejó además dos heridos, según información todavía no confirmada por las autoridades.

Un reporte militar indica que cuando personal de la Guardia Nacional (GN) y Defensa realizaba patrullajes de reconocimiento cerca del poblado El Santuario, en el municipio de Los Reyes, se activó una mina que destruyó el vehículo blindado en el que se trasladaban los militares, quitándole la vida a un oficial y un elemento de tropa de la Fuerza Especial de Reacción e Intervención de la GN, así como cuatro soldados del Grupo de Respuesta a Emergencias (GRE) del Cuerpo de Fuerzas Especiales del Ejército Mexicano.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/despliegan-seis-aviones-y-cuatro-helicopteros-en-la-tierra-caliente-de-michoacan-tras-explosion-que-quito-la-vida-de-6-soldados-de-fuerzas-especiales.htm>

Por causas hasta el momento no determinadas, pero que ya son investigadas, dos individuos fueron asesinados a balazos en la tenencia de Cuto del Porvenir en este municipio.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en la referida población, habían atacado a balazos a dos personas.

Al sitio acudirían elementos de la Policía de Tarímbaro, quienes al arribar encontraron a dos personas sin vida, situación por la que solicitaron la intervención de la representación social.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/ultiman-a-dos-hombres-en-la-tenencia-de-cuto-del-porvenir-de-tarimbaro-michoacan.htm>

Totalmente reducida a cenizas, quedó una bodega de juguetes ubicada en el Centro de esta ciudad; un sujeto que sería el presunto responsable del hecho, fue detenido.

Al respecto se informó que los servicios de emergencias fueron alertados de que en la esquina de las calles Venustiano Carranza e Hidalgo se estaba registrando un incendio.



**28 DE MAYO DE 2025**

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-uruapan-michoacan-se-quema-bodega-de-juguetes-el-presunto-responsable-del-hecho-fue-detenido.htm>

Dos jóvenes de Michoacán, captados por presuntos miembros del crimen organizado, fueron rescatados por la Unidad de Búsqueda de la Policía del Estado en la nueva Central Camionera de Tlaquepaque.

Durante el operativo, se aseguraron una patrulla y dos supuestos elementos de **Seguridad Pública** del municipio de San Cristóbal de la Barranca.

Estos individuos planeaban trasladar a los jóvenes, uno de los cuales es menor de edad, a dicho municipio.

<https://www.contramuro.com/rescatan-jovenes-michoacan-crimen-organizado/>

Como parte de la estrategia permanente para fortalecer la seguridad y garantizar una atención profesional, eficiente y humana a la ciudadanía y los usuarios de los distintos servicios que ofrece la Policía Auxiliar de Michoacán, la corporación, encabezada por Ramsés Adalid Vega Sayabedra, ha intensificado su programa de capacitación continua, extendiendo estas acciones a diversas regiones del estado, con el objetivo de descentralizar los procesos de formación policial.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/capacitaran-a-mil-600-policias-auxiliares-en-10-regiones-de-michoacan/>

Directores y subdirectores de los 11 Centros Penitenciarios de la entidad recibieron la certificación EC0401 Estándar de competencia Laboral, otorgada por el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Michoacán (Icatmi), esto en seguimiento a las acciones que realiza la Coordinación del Sistema Penitenciario para que las personas adscritas a dicha institución realicen su trabajo con calidad y estricto apego a los derechos humanos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/certifican-laboralmente-a-directores-de-penales-en-michoacan/>

## COLUMNAS

### **LA TRASTIENDA / Michoacán Encendido**

Editorial

“Tremendo susto se llevó el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, por el conflicto con comuneros de **Arantepacua**, no con maestros de la **CNTE**, que trae de cabeza a su administración.



**28 DE MAYO DE 2025**

Los comuneros fueron hasta la **Casa de Gobierno de Morelia** a manifestarse y ahí, ya engallados, **derribaron algunas de las rejas del inmueble**. A pesar de que el gobernador había dicho que tenía diálogo permanente con los inconformes, estos le hicieron sentir la fuerza y el tamaño de su descontento al atacar el inmueble donde habita quien se supone que dirige al estado.

Si a los problemas que Michoacán tiene por inseguridad derivada de la **violencia del crimen organizado**, se les agrega el alboroto por el **conflicto social**, es fácil concluir que Ramírez Bedolla está sentado en un polvorín.”

<https://www.ejecentral.com.mx/la-trastienda/michoacan-encendido>

--

## **LOS SUSPIRANTES... Pesa la trayectoria**

Por Nicolás Casimiro

“El pasado fin de semana se registró un cónclave entre varias de las políticas morenistas con mayor trayectoria en Michoacán.

Se trató de las diputadas locales **Fabiola Alanís Sámano, Giulianna Bugarini Torres y Nalleli Pedraza Huerta**, así como la senadora **Celeste Ascencio Ortega**; y, la secretaria de Educación en el Estado, **Gabriela Molina Aguilar**.

En algún momento dado se reunieron incluso públicamente con el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**.

Sin embargo, llamó la atención la ausencia de la supuesta consentida del mandatario estatal, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, **Gladyz Butanda Macías**.

Tal parecería que en esta reunión se hubieran reservado el derecho de admisión, sólo para aquellas con mayor trayectoria política y partidista.

Hubo incluso quienes a raíz de que circularon estas fotos especularon que las cinco asistentes pudieron haber pedido a **Alfredo Ramírez** “*piso parejo*” rumbo al proceso electoral de 2027.

Sobre todo por la notoria ausencia ya mencionada.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-pesa-la-trayectoria/>

--

## **DE INTERÉS PÚBLICO / Porqué no votaré: parte tres**

Por Jaime López Martínez

“Al hecho de que se trata de una venganza lopezobradorista contra el Poder Judicial, y de que participar, de cualquier forma, sea como funcionario de casilla, como votante o como candidato, es convalidar un fraude a la vista de todos pero, sobre todo, es ser

**28 DE MAYO DE 2025**

partícipe del adiós a la división de poderes y por tanto al estado de derecho y a la democracia misma en el país, elementos plasmados en las dos entregas anteriores, añadido un tercer argumento para explicar mi negativa a votar el próximo domingo: el resultado ya se conoce, solo falta la elección.

Pongámonos serios: el resultado será el que el gobierno y la 4T quieran que sea. Tanto en la definición de candidatos ganadores, como en el porcentaje ciudadano de votación. En el primero de los casos, no puede soslayarse que en las boletas aparecerán únicamente los perfiles palomeados por la 4T, bien sea a través del gobierno o del Poder Legislativo. Prácticamente a la 4T le da lo mismo quien gane las elecciones para jueces, magistrados, ministros e integrantes de los tribunales de disciplina, federales o estatales, porque todos los que aparezcan en las boletas pasaron el filtro de diez por ciento capacidad, probidad y experiencia, y noventa por ciento lealtad. Obvio, lealtad al régimen, no a la justicia. Es decir, es intrascendente qué candidato alcanza más votos, quien sea que gane garantiza docilidad a la 4T. Así de fácil.

Y respecto al porcentaje de ciudadanos que acudan a las urnas el domingo, es un asunto resuelto por el gobierno y los organismos electorales: dado que los funcionarios de casilla no contarán los votos, sino empleados del INE en lo oscurito, y que las boletas que no se utilicen no se destruirán, sino que el propio INE se las llevará para “resguardo”, no se requieren sino dos dedos de frente para augurar que aún si votara un mínimo porcentaje del padrón electoral, lo cual seguramente sucederá con todo y acarreo y obligación de votar de funcionarios gubernamentales y de beneficiados de programas sociales, aún así el resultado “oficial” podrá distar mucho del real. Con el INE domesticado y en modo 4T, contando sin testigos los votos y con millones de boletas no utilizadas a su disposición, que la señora Taddei nos diga con el correr de los días que finalmente votó el 30, el 50 o el 70 por ciento del padrón, es perfectamente posible. Así operan las dictaduras y el INE forma parte vital de una.

Con ello, está claro que, en efecto, el resultado ya se conoce, ahora solo falta la elección. ¿Alguien puede así sumarse a la jornada “democrática” del próximo domingo? Respeto a quien lo haga. Perdón, yo no puedo hacerlo.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/porque-no-votare-parte-tres/>

--

## **CON LUPA**

Por Armando Saavedra

“Pues este sábado 24, hizo su presentación formal la asociación civil “Despierta Michoacán”, la que aparentemente encabezan notables ex perredistas y algunos perredistas en activo, a más de personajes de otras filiaciones partidarias, cuyo objetivo es el de aglutinar militantes inconformes de otros partidos y que sus dirigencias los han



**28 DE MAYO DE 2025**

marginado o no los han tomado en cuenta en los procesos decisorios internos de sus respectivos partidos, así de simple.

Claro, en el evento de presentación, destacaron integrantes de la clase política del partido de la revolución democrática, que en su mayoría se han alejado del partido, por sus profundas e irreconciliables discrepancias con el actual dirigente estatal OCTAVIO OCAMPO CÓRDOVA, pues a partir de ahora, a través de esta asociación, le detentarán la fuerza política del partido amarillo, le socavarán la militancia, la que sin renunciar a su partido, no seguirán las directrices de su dirigencia, como que le pasa lo que en el PRI, ya hay más militantes fuera pero sin renunciar.

Y es que, OCAMPO CÓRDOVA ha negociado el valor político electoral del PRDM con el gobernador del estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA, solo que, las “utilidades” de estas negociaciones, han sido en provecho solo de TAVO OCAMPO y algunos de sus cercanos, pero para los demás, nada y como el proceso electoral del 2027 ya se adelantó, los opositores de OCAMPO actuales militantes y los ex PRD, pues decidieron aglutinarse y constituir esta asociación, para tener el capital político suficiente y necesario, de manera de que sean tomados en cuenta en el reparto del botín político.

Previo a la celebración de este evento de presentación de “Despierta Michoacán”, el dirigente del PRD Michoacán, OCTAVIO OCAMPO hizo circular en sus redes sociales, primero un escrito condenando a quienes se unan a esta asociación más política que civil, a los que les dijo, que hay que esperar los “tiempos de partido”, pues ya todo mundo sabía que en ese acto, se iban a manifestar en favor del senador RAÚL MORÓN ORÓZCO, aunque no lo dijeran textualmente, pues hacer podría acarrearle sanciones al senador, lo cierto es que MORÓN llegó al evento y de alguna manera agradeció la suma de esfuerzos.

Pero, luego, hizo circular un video en el que reitera su condena a los integrantes de “Despierta Michoacán” a quienes descalifica por ya no ser militantes de ese partido y luego, arrecia su encabronamiento al decirles que simplemente son unos chambistas y oportunistas, pero a los que si son perredistas y que asistieron al evento, los conminó a disciplinarse, que no es momento de ir a entregarse y andar mendingando que otros partidos o personajes políticos “nos den algo”, seguramente olvidando como llegó él mismo a tocar la puerta de FREDY RAMÍREZ y como llegó la senadora ARACELÍ SAUCEDO tocando la puerta de CLAUDIA SHINBAUM vendiendo su voto. En esta parte me pregunto, ¿qué pasará ahora con la diputada BRISSA ARROYO quien es parte de esta asociación civil, que fácticamente es oposición al PRD? BRISSA IRERI ARROYO MARTÍNEZ es diputada local, coordinadora de la bancada del PRD en el congreso, ¿cómo explicar que ahora es oposición a su partido? ¿la van a sancionar?, ¿seguirá siendo su coordinadora parlamentaria? Veremos...

Pues en esto del proceso electoral 2027, como ya se dijo, se han adelantado los tiempos y eso inevitablemente tendrá un costo político, pues las fuerzas políticas que se están enfrentado en los diversos partidos, necesariamente sufrirán un desgaste, a uno más que a otros, pero al fin desgaste, cuya primera consecuencia será electoral, es decir,

**28 DE MAYO DE 2025**

perderán votos en lo externo y en lo interno, la preferencia electoral para ganar las candidaturas, se verá sensiblemente disminuida. También, hay que apuntar la cercanía de los actores políticos principales de esta asociación con el ex gobernador SILVANO AUREOLES CONEJO y con una fuerte dosis de perversión, podemos inferir que este apoyo a MORÓN, lleva mensaje, que usted estimado lector, puede definir mejor que este columnista.

### **CONSEJO ESTATAL DE MORENA SIN MORÓN.**

En el PRD está claro quien contra quien es el pleito y a lo largo de los meses, veremos cuál de estas corrientes se fortalece y cuál se va al ostracismo. Ahora veamos lo que sucede al interior de Morena, el conflicto entre las dos corrientes más importantes se está agudizando, sin que sea necesario ni el momento, pero sus integrantes no se dan cuenta de ellos o de plano no quieren superarlo, por el contrario, como si fuera una fogata, cada día le echan más leña a la lumbre.”

<https://conlupa.com.mx/?p=467166>

--

### **BARRICADA / El ajedrez de Morena: la ¿caída? Silenciosa del grupo de Adán**

Por Emmanuel Cervantes

“En el primer círculo presidencial ya no están “Agusto” con el ex secretario de Gobernación y sus operadores enquistados en diversos gobiernos estatales. Detrás del discurso de unidad que Morena repite como mantra, se cocina una purga silenciosa.

En Palacio Nacional ya no hay margen para estructuras paralelas.

Adán Augusto López Hernández, quien fuera secretario de Gobernación y figura cercana al presidente, ha pasado de ser jugador clave a pieza incómoda.

La operación del grupo de Adán en el Senado para frenar la agenda presidencial, el apoyo solapado al Partido Verde en momentos clave, y la reciente intervención en la composición del Consejo Nacional de Morena, con el claro objetivo de frenar a Andrea Chávez. Todo bajo una lógica de resistencia interna que ha dejado huellas.

Otro mensaje: visas revocadas.

El llamado “buró político” de Adán comenzó a fracturarse. Sus miembros —Arturo Ávila, Cuauhtémoc Ochoa, César Yáñez, Arturo Ávila, Marina del Pilar, Mario Yergo, Amairani Peña, entre otros— tejieron alianzas fuera de reflectores. Se reunían en el edificio Carso, propiedad de Carlos Slim, con personajes como Alito Moreno y el Güero Velasco. Parecía un grupo con visión de largo plazo, pero sus movimientos comenzaron a levantar sospechas en el corazón del poder.

Uno de los puntos de quiebre fue la remoción de Cuauhtémoc Ochoa. No solo por los señalamientos de corrupción y omisiones patrimoniales, sino por el costo político de



**28 DE MAYO DE 2025**

las reformas al Infonavit que impulsó y que terminaron afectando a miles de familias. Su ambición por gobernar Hidalgo lo puso en ruta de colisión directa con el actual mandatario, Julio Menchaca, con quien mantiene una relación abiertamente hostil. Morena no solo se juega la sucesión presidencial en 2030, también se define qué tipo de estructura interna sobrevivirá después del sexenio. El caso Adán Augusto y su buró es la advertencia.”

<https://mimorelia.com/columna/el-ajedrez-de-morena-la-ca%C3%ADda-silenciosa-del-grupo-de-ad%C3%A1n>